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我是长沙妹子孙文雁，中国花样游
泳（简称花游）队前队长，现在是湖南
省花游队助理教练。

今年是中国的冬奥之年，北京冬奥
会和冬残奥会，让全世界看到了不一样
的中国。赛场上每一个拼尽全力的运动
员身上，都闪现着中国的风采，中国的
力量。冬奥滑雪选手苏翊鸣在夺冠后给
习近平总书记写信说：“出生在一个伟
大的国家，成长在一个最好的时代，通
过努力实现了自己的梦想，感到很幸
运。”作为一名曾经三次出征奥运会的
运动员，这句话说出了我内心最强烈的
共鸣和最深切的感受！

北京奥运会遗憾落选，
伦敦奥运会突破摘银

我 10 岁就进入湖南花样游泳队训

练，13 岁入选中国花样游泳青年队。

21 年的职业运动员生涯，我一次次拼

尽全力、挑战极限，一次次站在世界

最顶级的赛场和领奖台，就是因为心

中那一股强烈的信念：我的身后有一

个日益强大的祖国，我要为国家而战、

为国争光，我要让全世界看到中国！

花样游泳又被称为“水中芭蕾”，

是力与美的结合，集游泳、技巧、艺

术于一身。花游运动员在水中做出一

个又一个的漂亮动作看似轻松，其实

很不容易。在水中完成一套 5 分钟的

花游动作，相当于长跑 1500 米。训

练时，我们的头必须长期倒立在水中。

憋气，是花游选手的必修课，因为憋

气时间越长，完成动作的难度就越大。

但是憋气时间长了就会导致缺氧，容

易发生意外。有一次，我就差点发生

意外。那是在水中专项练习憋气，我

一心想让自己憋得久一些，再久一些，

尽快达到教练的要求。渐渐地，我在

水里失去了意识。等我醒来，已经是

被人抬到了岸上，正在进行人工呼吸

抢救。

 我以这样近乎拼命的状态进行艰

苦训练，为我赢得了花样游泳世界青

年锦标赛集体项目银牌，全国花样游

泳锦标赛冠军。然而，2008 年北京

奥运会前夕，正当踌躇满志，想在自

己国家举办的奥运赛场上大展拳脚的

我，却在最后一轮选拔中落选了。消

息传来，我在教练和队员面前不禁嚎

啕大哭，失败的痛苦充斥我的胸腔。

为什么我这么努力还是被淘汰了？为

什么我就不能在自己国家的赛场上实

现梦想？绝望、不解、灰心、难过，

各种念头涌上来，轮番占领我的脑海。

我感到前所未有的疲惫、泄气，我感

到自己坚持不下去了。

就在那时，我妈对我说：“雁子

啊，你难道甘心就这样放弃？”教练

也不断鼓励我，给我复盘不达标的动

作。是啊，我才 19 岁，

还很年轻，我还没

有为梦想拼搏到

底。运动场上，

不就是比拼谁

能坚持到底、

谁 能 突 破 极

限吗？

于 是， 我

再次投入到了紧

张的训练中，每天

七八个小时下来，肌

肉因为长期处于高负荷状

态，常常碰一下就像针扎一样的疼。

日复一日，年复一年。四年后，我终

于如愿拿到伦敦奥运会的入场券，和

队友们一起收获了一枚集体银牌，创

造了中国集体花游的奥运会最好成

绩。之后的里约奥运会上，我又作为

中国队主力担任双人项目与集体项

目，获得了 2 枚银牌。看着国旗一次

次在世界舞台上升起，我的眼里饱含

泪水，我的心里充满着难以言说的自

豪！

归队！
东京奥运会再续辉煌

2017 年，我 28 岁了，过了运动

员的黄金年龄，拿了无数的大奖，我

可以圆满退役了。而我也确实回到了

长沙，过起了悠闲的退役生活，但内

心里还有些犹豫，还想替家乡湖南拿

一块全运会金牌。

正在这时，花样游泳国家队传来

消息：2020 年东京奥运会需要两名有

大赛经验的老运动员参加双人项目。

作为曾经的中国花游队队长，国家有

需要，责任在召唤，我立马放下犹豫，

和老搭档黄雪辰双双归队。

说来容易做来难！因为休息了一

年半，我的体重增加了 15 斤，我的

队友雪辰也升级做了妈妈。我们跟十

七八岁的孩子一起练，她们睡一觉就

恢复了，我们却两三天都难以恢复过

来。可是，赛场就是战场，比拼的不

仅是体力、技术、更是意志、

经验和毅力。我和雪辰再

一次拿出拼命的劲，裹

着厚重的衣服在跑步

机上挥汗如雨，在泳

池里一个 800 米又一

个 800 米……最难的

时候，我们俩的泳镜

里蓄满了泪水，我们

彼此扶持着，练到不由

自主地飙泪、瘫软。

去年 8 月 4 日， 32 岁的

我和队友出征东京奥运会，汗水浇

灌的希望把梦想照亮，我们最终蝉联

了银牌。同年 9 月的陕西全运会，我

代表湖南获得双人项目与集体项目金

牌。

说到这里大家也许在想，中国花

样游泳为什么没有一块奥运金牌？我

告诉大家，花样游泳在中国才发展了

38 年，38 年前，我们连一支像样的

队伍都没有。38 年后，中国花游队早

已进入世界一流的行列。我相信在不

久的将来，我们国家很快就会迎来一

块花游的奥运金牌。

而中国花游队的发展历程，也恰

好反映了中国体育在世界的发展历

程。正是通过无数人的努力，通过国

家的强力支持，才会有越来越多像我

这样热爱体育运动，渴望为国出征的

女性成长起来，通过自己的努力拥有

了广阔的舞台和强大的实力，在世界

的竞技场上自信绽放，尽情展现中国

女性的精彩与力量。

就在前不久，习近平总书记给包

括苏翊鸣在内的运动员们回了信，他

说：“希望你们心系祖国，志存高远，

脚踏实地，在奋斗中创造精彩人生，

为祖国和人民贡献青春和力量。”

我想，这是总书记对我们所有运

动员的鼓舞和期望。是啊，生逢如此

美好的时代，国家为我们提供了如

此好的舞台和机会，我们就当全力拼

搏，尽情绽放，“在奋斗中创造精彩

人生”！

一打就是 10 年的
“子宫保卫战”

医生的战场不只在手术台，很多时

候，科研攻坚才能治服威胁孕产妇的“杀

手”。10 年前，被称为“出血之王”的“凶

险性前置胎盘”，曾夺去无数孕产妇的

子宫和生命。这个难题，我一定要解决！ 

这场子宫保卫战一打就是 10 年。白

天查房、手术，晚上挤时间给学生和团

队成员一起研发止血、保留子宫的方案。

最终在 2019 年，我所在的湘雅医院

产科成功将这种疾病高达 30% 的子宫

切除率降为 0。降为 0，意味着什么？

意味着我们还患者一个完整的身心！同

时，我们将这项技术进行国内、国外的

推广，让更多患者受益。这项研究，获

得了 2018 年度湖南省医

学成果一等奖。

类似的科研成果还有

很多。当然，这些科研成

果属于我们整个团队。这

些年，我最自豪的就是

培养了一支能打善战的产

科队伍，成为全省、甚至

全国各大医院产科的中流砥

柱。然后，她们又像播种机一样，

将产科技术传授给更多的基层产科

医生。

在危重孕产妇抢救的时候，我感触

最深的就是“你为什么拖到最后一口气

才到湘雅？”这多半源于她早期的危险

信号没有被识别出来。坦白地说，很多

基层医生一辈子都没有见过、没有听到

过这些病例，他们怎么能一

眼认出这些危险来！一旦

到了非常危急的阶段，

患者一家人才火急火

燎地赶到湘雅医院救

命。

有时候，我在医

院见到那些产妇和她

的家人们，不顾一切地

冲进诊室或病房找我，真

是觉得她们“太不容易”，能让

她们在家门口看好病，成了我最大的愿

望！

为了实现这个愿望，也为了产科的

发展与传承，我和团队花费了大量的精

力，搭建了一个产科医生培训的平台，

至今已经有 20 多万名基层医生接受了

培训。我相信，即便我们传授的只是星

星之火，也能在全省、全国产科救治的

大局上点燃燎原之势。

如今，国家迎来了三孩时代，产

科将面临更多新的挑战，我将更加坚

定地做好一名产科医生。产科医生不

易但不能放弃，艰难但要坚定。不论

孕产妇病情多凶险，我和同事们都会

冲在第一线，陪患者一起与疾病赛跑，

守护每一个生命。

（上接 03 版）
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